

# Busca Delgado imponer a secretario de Finanzas

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Mario Delgado cabildea para que este fin de semana, en el Congreso Nacional, morenistas voten para mantener en el cargo al secretario de Finanzas, Javier Cabiedes.

Consultados por separado, congresistas de varios estados indicaron que de la oficina del dirigente nacional les llamaron para pedirles “el favor” de reelegir a uno de sus principales operadores.

“Me llamaron de la oficina de Delgado para pedirme, de parte del dirigente, que respaldemos su propuesta para ratificar a su secretario de Finanzas, con el argumento de que ha dado resultados y es de su total confianza”, afirmó uno de los congresistas.

El Congreso Nacional de Morena, conformado por 3 mil morenistas, elegirá a los nuevos integrantes del Comité Ejecutivo Nacional, excepto al presidente y a la secretaria general.

Cabiedes, quien fue secretario particular de Delgado cuando presidió la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, asumió la cartera de Finanzas a finales de 2020.

De acuerdo con datos que el propio partido registró ante el INE, Cabiedes controla las finanzas de 26 comités estatales.



## REACCIONES

## Futuro de la alianza, la próxima semana

POR HÉCTOR FIGUEROA  
hfa@gtrm.com.mx

La expulsión del PRI de la Coalición Va por México se decidirá la próxima semana, una vez que se conozca el voto en el Senado de la minuta que amplía hasta 2029 la presencia del Ejército en las calles con tareas de seguridad pública.

En un comunicado conjunto las dirigencias nacionales del PAN y PRD, señalaron que esperan conocer si los senadores priistas honrarán los acuerdos que su partido había suscrito en dicha alianza para evitar la militarización del país.

“Esperaremos a que concluya el proceso legislativo de esta reforma en el Senado de la República, para que en los órganos de nuestros respectivos institutos políticos, analicemos y decidamos cuál será el futuro inmediato de la coalición con dicho partido.

“Desde luego que hacemos votos para que en la legisladora todas y todos los senadores de la oposición, incluyendo la bancada del PRI, frenen esta equivocada reforma militarista y cuiden a nuestro querido México”, indicaron en el pronunciamiento PAN y PRD.

Indicaron que la dirigencia de Alejandro Moreno Cárdenas en el PRI también se había comprometido a no apoyar la desaparición del Instituto

Nacional Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Agregaron que la actitud tomada por Moreno Cárdenas y los diputados del PRI en San Lázaro también pone en riesgo la defensa de los órganos electorales del país en detrimento de las libertades democráticas de los ciudadanos.

“Acentúa la pública desconfianza e incertidumbre sobre el cumplimiento del resto de la agenda común de la coalición Va por México y de la moratoria constitucional suscrita, que también comprometió cuidar al INF.



Esperaremos a que concluya el proceso legislativo de esta reforma en el Senado de la República, para que en los órganos de nuestros respectivos institutos políticos, analicemos y decidamos cuál será el futuro inmediato de la coalición.”

### POSICIONAMIENTO DEL PAN Y PRD





CONFIDENCIAL

## Escenarios en banca de desarrollo

Los habitantes de la zona sur de la Ciudad de México sufrieron esta semana el bloqueo de los trabajadores de Nafin en la avenida Insurgentes. El tema son las prestaciones de la banca de desarrollo, muy generosas desde hace muchos años. Más allá del enojo natural por homologarse a otras áreas del gobierno, se percibe que la administración de este banco de desarrollo, a cargo de **Luis Antonio Ramírez**, tiene el talento necesario para desactivar el conflicto. Los enterados apuestan a que terminará en pocos días.

## Chapulines en el Senado

La bancada de MC en el Senado, que lidera el jalisciense Clemente Castañeda, sumará a sus filas a un integrante más, con lo cual pasará a 12 escaños. Resulta que la bajacaliforniana **Alejandra del Carmen León Gastélum** dejará las filas del grupo plural para sumarse a la facción naranja. Y eso no es todo, se prevé que en los próximos días se conozcan otros movimientos de senadores que posiblemente se sumen al grupo plural, el cual por ahora se quedará con Emilio Álvarez Icaza, Nancy de la Sierra, Gustavo Madero y Germán Martínez.

## Los dardos de Lorenzo

**Lorenzo Córdova**, presidente del INE, llamó a estudiantes tabasqueños a evaluar en las urnas si fue adecuado que Adán Augusto López, quien fue votado como gobernador por seis años, dejó el cargo para irse al gabinete presidencial. El consejero destacó que al ser una acción constitucional no deja de ser democrática, pero los electores, “perdón que lo diga así, deberán valorar para bien o para mal y podrán juzgar ejerciendo su voto”. No fue el único raspón hacia el funcionario, pues también reprochó que han pedido a la Segob avanzar juntos para credencializar a menores, pero “parece que las prioridades están en otro lado”, dijo, y resaltó que la dependencia “no tiene la infraestructura ni la credibilidad pública que nosotros sí tenemos”.

## Ideología y patanería

Por cierto, al estar en una universidad tabasqueña, no faltó quien quisiera confrontar a Lorenzo Córdova, pero ante los intentos el consejero presidente recordó que “mamé de la izquierda”, pues sus padres eran de izquierda e incluso su padre, Arnoldo, fue fundador de Morena, hoy partido en el gobierno. De paso resaltó que ser de izquierda “no significa ser patán”.

## ¿Continúa la alianza?

En la Cámara de Diputados, llamó la atención que, entre los legisladores priistas, Ana Lilia Herrera votó en abstención y José Francisco Yunes Zorrilla votó en contra de la reforma constitucional, impulsada desde su bancada, para ampliar la labor de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028. Resulta que ambos quieren ser candidatos de la coalición Va por México a las gubernaturas de sus respectivos estados: el Estado de México y Veracruz. Éste es quizá un pequeño resquicio de que la alianza no está muerta.

## Haciendo maletas

Ya le falta poco a **Marcelo Ebrard** para ser la cara oficial de México en Gran Bretaña. El canciller se encuentra preparando su viaje. “Asistiré al Funeral de Estado de S.M. la Reina Isabel II, el lunes en Londres; también a la Recepción que ofrece S.M. el Rey Carlos III, en Buckingham Palace, y la del secretario de Relaciones Exteriores en la Abadía de Westminster”, compartió en su Twitter, y agregó que “será un gran honor” representar al país.

## Reclamo al aire

Asociaciones civiles piden a la Comisión de Medio Ambiente del Senado llamar a comparecer a los titulares de Semarnat, Profepa y Fonatur por la construcción del tramo 5 del Tren Maya. “Exigimos que realicen su trabajo con la responsabilidad, conciencia y compromiso con el que juraron ante México y la ciudadanía”, demandaron los colectivos que reclaman la construcción de la obra. Parece difícil que les hagan caso, sobre todo cuando el presidente de la comisión es del Partido Verde menos ecologista del mundo.





LA ALDEA

**Leonardo Kourchenko**

Opine usted:  
lkourchenko@elfinanciero.com.mx

@LKourchenko

# Última llamada a los senadores del PRI

**E**s ahora o nunca. Su voto definitorio para impedir que pase una reforma constitucional impulsada por su propio partido en diputados, puede significar la puntilla para un PRI crítico, independiente y auténticamente opositor.

En estas mismas páginas relatamos el daño que la permanencia de Alito Moreno en liderazgo del tricolor, representaba no sólo para los compromisos legislativos –la veda en reformas constitucionales especialmente– sino para la cohesión y el futuro de la alianza opositora.

Hoy es una realidad. Alito volvió a doblar al partido a su conveniencia e interés personal, secundado por Rubén Moreira, cuyas carpetas de investigación también se apilan en la Fiscalía.

El tema es que Morena y el presidente pretenden aprobar la reforma constitucional para que las Fuerzas Armadas permanezcan en las tareas de combate a la inseguridad y el crimen hasta el 2029. Un fracaso rotundo hasta este momento, según las cifras del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública y del INEGI.

Adán Augusto López visitó el Senado hace un par de días, se reunió con Ricardo Monreal, coordinador de Morena, y le externó la prioridad presidencial: pasa porque pasa.

A AMLO le viene “como anillo al dedo” que el PRI presente esta iniciativa que refuerza su postura de

la Guardia Nacional en manos del Ejército.

En el Senado corren versiones de que las y los señores del PRI serán doblegados “a punta de expedientes” si es necesario, según algunas fuentes parlamentarias.

Así es que llegó la hora. No hay mañana porque si los senadores del tricolor abren una pequeña resquebrajadura en el bloque opositor, todos sabemos lo que sigue: la reforma constitucional para someter al INE, reestructurarlo, disminuirlo y reducirlo a dependencia del gobierno federal. Un certero golpe a la democracia.

A pesar del bajo perfil del PRI en el Senado, a pesar de su cautela para desempeñar un papel de bajo perfil y no confrontación con AMLO, el chantaje y la extorsión a Alito los ha conducido a este callejón: el presidente de su partido se presta a negociaciones en lo oscuro con el gobierno para librar el desafío –merecido– a juzgar por los elementos presentados por el fiscal Renato Sales en Campeche.

Me cuesta trabajo pensar que gente de la trayectoria política, legislativa y partidaria de Beatriz Paredes, Manuel Añorve, Claudia Ruiz o Miguel Ángel Osorio se someterán a esta trapacería para violar todo precepto constitucional. Simular que este Ejército –el de antes sí luchaba contra el crimen, lograba

decomisos, detenía narcotraficantes, etc.– ha resultado eficiente en la defensa de la seguridad ciudadana, y por ende, para complacer al caudillo, extender su presencia en dicha tarea por un total de 10 años (2019-2029) sería el reconocimiento de que no tenemos solución al problema del crimen.

Pero significaría sobre todo que el PRI es el mismo de ayer, de antes y de siempre: el que es capaz de negociar, traicionar sus principios, posturas y posiciones, a cambio de beneficios personales.

Para nadie es un secreto que este gobierno, reproductor por excelencia de las peores prácticas de extorsión política del pasado, ha utilizado investigaciones, expedientes, posibles evidencias de desvío de fondos, malversación y otros delitos en el ejercicio de la función pública, para someter voces críticas, opositoras o votos claramente cooptados en ambas Cámaras. Revise usted el récord legislativo de Rubén Moreira, parece más coordinador de Morena que del tricolor.

Si el PRI en el Senado no se opone en bloque al paso de esta reforma, estará abriendo el desastre ante la pretendida reforma al INE.

Alito, a los pies del presidente, ha

resultado más eficaz que ningún otro en avanzar la agenda del caudillo, quien triunfa victoriosamente al dividir al PRI, conseguir su agenda aprobada y fracturar –tal vez de muerte– a la alianza. Vaya jugada de López Obrador, con la valiosa, servil y abyecta colaboración de MoMo (Moreira, Moreno).

Se agotan los espacios para la oposición.

Se estrecha la posibilidad de diálogo, negociación y acuerdo. López Obrador no quiere un país diverso, multicolor, de expresiones plurales y libertarias.

Quiere una sola voz, un solo color, un extenso océano de súbditos que acaten sin chistar sus calamitosas pifias. ¿Habrá alguien que pueda impedirlo?



# Advierten PAN y PRD ruptura con PRI si en Senado pasa reforma

**Los priistas faltaron a su palabra y a los compromisos firmados, recriminan**

**EDUARDO ORTEGA**  
eortega@elfinanciero.com.mx

Si la reforma constitucional para ampliar la labor de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública hasta 2028 es aprobada en el Senado, la coalición Va por México pasaría de la suspensión temporal a la ruptura definitiva.

Los dirigentes del PAN, Marko Cortés, y del PRD, Jesús Zambrano, en una declaración conjunta, lamentaron que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, y su grupo parlamentario en la Cámara de Diputados, hayan hecho caso omiso a sus llamados a cumplir los compromisos asumidos en la coalición.

Reprocharon además que los priistas hayan faltado a su palabra y a los compromisos firmados, con lo cual “les dieron la espalda a los ciudadanos que en las elecciones de 2021 votaron por ellos, para que impidieran la aprobación de reformas anti-

democráticas, que atentan contra libertades y los derechos humanos”.

Consideraron que lo anterior acentúa “la desconfianza” e “incertidumbre” sobre el cumplimiento del resto de la agenda común de Va por México y de la moratoria constitucional suscrita, mediante la cual los tres partidos se comprometieron a cuidar al Instituto Nacional Electoral, los tribunales electorales, la elección de cuatro nuevos consejeros electorales y evitar cualquier tipo de regresión en el país.

“Esperaremos a que concluya el proceso legislativo de esta reforma en el Senado, para que en los órganos de nuestros respectivos institutos políticos analicemos y decidamos cuál será el futuro inmediato de la coalición con dicho partido”, anticiparon.

Hicieron votos para que en el Senado todos los legisladores de la oposición, incluyendo la bancada del PRI, que coordina el Miguel Ángel Osorio Chong, frenen dicha “reforma militarista” y se pueda construir “una verdadera estrategia de seguridad pública civil”, que en situaciones específicas pueda contar con el acompañamiento de las Fuerzas Armadas.



**RECLAMOS.** Legisladores de oposición, ayer, en la Cámara de Diputados.

LUCÍA FLORES



Legisladores aprueban que ejército siga en las calles hasta 2028

# PAN y PRD: Democracia y derechos humanos, en "gravísimo riesgo"

Los dirigentes del PAN y PRD, Marko Cortés y Jesús Zambrano, respectivamente, condenaron la aprobación por parte de Morena y el PRI en la Cámara de Diputados de la reforma que amplía hasta el 2028 la presencia de las fuerzas militares en tareas de seguridad.

Advirtieron que ello pone "en gravísimo riesgo nuestro sistema democrático, el respeto a los derechos humanos y coloca a nuestro país al borde de la dictadura".

**ALITO TRAIADOR; ESPERANZA EN OSORIO**  
Lamentaron la traición de la dirigencia nacional del PRI que encabeza Alejandro Moreno y su bancada en San Lázaro y confiaron en que la oposición en el Senado, incluida la bancada del PRI que encabeza Miguel Ángel Osorio Chong, frenen esta "reforma militarista" a fin de blindar nuestra democracia y los derechos humanos.

## COALICIÓN EN VILO

Establecieron que la iniciativa priista acentúa la desconfianza e incertidumbre sobre el cumplimiento del resto de la agenda común de la Coalición Va por México y de la moratoria legislativa suscrita que incluye rechazar la reforma electoral que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador donde plantea desaparecer al INE y Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

Por ello anunciaron que esperaran a que concluya el proceso legislativo de esta reforma en el Senado de la República, para que en los órganos de ambos partidos analicen y decidan cuál será el futuro inmediato de la coalición con el PRI. (Alejandro Páez Morales) ●

## Así votaron en la Cámara de Diputados



a favor



en contra



abstención



# Zambrano dice que no dialogará con Moreno

Redacción • La Razón

**LUEGO DE QUE** el PRI en la Cámara de Diputados votó a favor de la reforma que amplía las labores militares en las calles, el PRD decidió no volver a cruzar palabra ni negociación alguna con el presidente nacional tricolor, Alejandro Moreno Cárdenas, expuso su homólogo perredista, Jesús Zambrano.

En entrevista radiofónica sostuvo que la salvación de la alianza Va por México dependerá de la votación en el Senado y, posteriormente se analizaría el camino para que los tres partidos continúen; eso sí, siempre y cuando Moreno Cárdenas no sea el interlocutor, pues Zambrano Grijalva aseveró que no está dispuesto a volver a sentarse con el priista.

“Yo no me voy a sentar con Alejandro Moreno a firmar un acuerdo y a hacerlo público y a salir ante la opinión pública, no, no lo voy a hacer. Espero que el PRI resuelva pronto su diferendo interno y que con un nuevo interlocutor podamos continuar, ya no hay confiabilidad en él, esa es la verdad, ya no hay confiabilidad nuestra del PRD y del PAN en el presidente nacional del PRI actual, imposible, una burla, traicionaron la palabra empeñada”, dijo.

Previamente, las dirigencias nacionales del PAN y PRD aseguraron, en un comunicado conjunto, que la reforma aprobada fue votada en “evidente complicidad” entre el PRI y Morena, lo que contradice lo que en semanas pasadas afirmó el dirigente del tricolor y sus legisladores que estaban en contra de la militarización del país.

En este tenor, señalaron que la dirigencia nacional del PRI y la mayoría de los diputados priistas han faltado a la palabra, a los compromisos firmados y les han dado la espalda a las y los ciudadanos que en las elecciones de 2021 votaron por ellos, “precisamente para que impidieran este tipo de reformas antidemocráticas, atentatorias contra las libertades y los derechos humanos”.

Los dirigentes nacionales de ambos

institutos políticos señalaron que el 11 de septiembre propusieron al líder tricolor y la bancada que retiraran su propuesta al respecto y se formulará una nueva, construida con expertos y la sociedad civil, a partir de foros de parlamento abierto.

Sin embargo, destacaron que “lamentablemente” se hizo caso omiso a su propuesta “lo cual acentúa la pública desconfianza e incertidumbre sobre el cumplimiento del resto de la agenda común de la Coalición Va por México y de la moratoria constitucional suscrita, que también comprometió cuidar al INE, los tribunales electorales, la elección de cuatro nuevos consejeros electorales y evitar cualquier tipo de regresión en el país”.



# Informe del cuarto año de AMLO violó la veda electoral, determina el TEPJF

## La sala superior rechazó iniciar un doble recurso contra el dirigente del PRI, Alejandro Moreno

**FABIOLA MARTÍNEZ**

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió que la divulgación del informe *100 días del cuarto año de gobierno* del presidente Andrés Manuel López Obrador constituyó propaganda gubernamental personalizada difundida en periodo prohibido, esto es, durante los procesos electorales efectuados este 2022 en seis entidades del país.

El Partido de la Revolución Democrática interpuso la queja y la sala regional de este mismo tribunal determinó que hubo violaciones electorales y sancionó a las concesionarias de radio y televisión que difundieron los materiales.

La resolución fue impugnada por el Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano, el Presidente de la República y diversas empresas de comunicación, entre otros. No obstante, la sala superior confirmó las infracciones.

En la sesión de ayer, variada en temas, se confirmó un criterio de la Unidad de lo Contencioso del Instituto Nacional Electoral (INE), la cual determinó que "no ha lugar" a un procedimiento sancionador derivado de una queja presentada por Morena contra el Partido Revolucionario Institucional y su dirigente, Alejandro Moreno.

Aunque no se detalla el fondo del asunto, se concluye que no se puede abrir un doble recurso contra el dirigente *tricolor*. Morena ha interpuesto diversas quejas contra el presidente priísta por la comisión de presuntos delitos electorales revelados en audios que divulgó la gobernadora de Campeche.

Luego, en otro episodio completamente distinto, la sala superior determinó que el Congreso de la Unión debe legislar en materia de derechos político-electorales de la comunidad LGBT+, particularmente para garantizar el acceso de quienes se autoadscriben en este grupo a participar, en igualdad de condiciones, en la vida democrática

del país.

Por otro lado, los magistrados revocaron la determinación de la sala especializada de sugerir a Twitter poner en marcha medidas de reparación a favor de una víctima de violencia política de género, "pues al no ser responsable de la infracción, no tiene la obligación de reparar", señalaron los jueces de este máximo tribunal electoral.

En cuanto al caso Gabriel Quadri y las agresiones contra la diputada trans Salma Luévano Luna, el pleno de la sala superior confirmó que el diputado panista incumplió medidas cautelares en materia de violencia política en razón de género, que le dictó la Comisión de Quejas y Denuncias del INE, que consisten en eliminar cuatro de las 11 publicaciones denunciadas en su perfil. Por ese motivo, se dará vista al Congreso de la Unión para la imposición de la sanción correspondiente.

En contraparte, la diputada morenista Andrea Chávez fue exonerada de actos de violencia política en razón de género que supuestamente cometió contra una legisladora.



**DINERO**

*Cada ministro nos costará 5 millones 529 mil pesos*

*// Lorenzo Córdova cobrará más de 4 millones //*

*Las delicias del presupuesto federal de 2023*

**ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

**C**ADA MINISTRA Y ministro de la Suprema Corte nos costará 5 millones 529 mil pesos el próximo año según el presupuesto que presentó Hacienda al Congreso. Esa será su remuneración antes de impuestos en 2023, si los congresistas no hacen algo para impedirlo, y seguramente no lo harán. Tan sólo las prestaciones suman un millón 320 mil pesos, entre prima vacacional de 95 mil 475, aguinaldo por 585 mil 505, seguro de vida institucional de 37 mil 808, seguro de gastos médicos mayores de 36 mil 906 pesos (ellos no van al Issste), seguro de separación individualizado por 523 mil 314 y estímulo por antigüedad de 41 mil 681 pesos. Como otros integrantes del Poder Judicial, los ministros gozan de un “pago por riesgo” que será de 639 mil 917 pesos el próximo año. ¿Riesgo de qué? ¿De que no les caiga un “buen asunto”? A esta elite presupuestal pertenecen también los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, disfrutarán de un ingreso igual al de los ministros.

**Los jeques del INE**

**OTROS FUNCIONARIOS PÚBLICOS** que recibirán y reciben ya ingresos de jeque árabe son los consejeros del Instituto Nacional Electoral. Según el proyecto de presupuesto de Hacienda, el democrático Lorenzo Córdova y socios tendrán una remuneración total anual bruta de 4 millones 377 mil pesos, es decir, antes de impuestos. Han defendido sus privilegios a base de amparos. Sobresalen sus prestaciones: aguinaldo de más de medio millón de pesos, seguro de vida institucional de 61 mil 456 pesos, seguro de gastos médicos mayores de 43 mil 32 pesos (son demasiado fifis como para ir al Issste) y seguro de separación individualizado por 477 mil 516 pesos. Con razón está pidiendo el INE un presupuesto de mil millones de dólares para el año próximo, con esos sueldazos no hay dinero que alcance. A Lorenzo ya se le va acabar la “papa” en abril, en la UNAM ni el rector gana tamaño salario.

**Otros privilegiados**

**LOS COMISIONADOS DE** la Cofece, la Comisión Federal de Competencia, recibirán una paga bruta anual 3 millones 264 mil pesos, por defender a empresas extranjeras en contra del Estado

mexicano. Es el organismo que supuestamente combate los monopolios, sólo que actualmente hay más monopolios y duopolios que cuando se creó la institución, por ejemplo, el intocable negocio de la tortilla.

**Operación: salvar al mundo**

**LA PANDEMIA DE** covid-19 está cerca de terminar expresó el jefe de la Organización Mundial de la Salud (OMS), Tedros Adhanom Ghebreyesus. La semana anterior se tuvo un registro menor de fallecimientos que en cualquier otra fecha desde marzo de 2020. México ha hecho una contribución importante: ha aplicado más de 209 millones de vacunas, se encuentra entre los 10 países con mayor número de inmunizaciones. “Nunca hemos estado en mejor posición para poner fin a la pandemia”, indicó el director general de la OMS, en una rueda de prensa. “Todavía no hemos llegado, pero el final está a la vista”.

**Vitol**

**LA MAYOR EMPRESA** independiente de energía del mundo, Vitol Group, con sede en los Países Bajos, ha obtenido 4 mil 500 millones de dólares de ganancias durante el primer semestre de 2022, más que en todo el año de pasado. Vitol tiene una relación conflictiva con Pemex. En un juicio en Estados Unidos reveló que pagó sobornos a sus funcionarios, primero se resistió a revelar su nombre, pero recientemente ya los dio a conocer y el asunto se está ventilando en la Fiscalía General de la República, es decir, probablemente ahí recibirá sepultura.

**Twitterati**

**“LOS EMPRESARIOS QUE** no quieren al Tren Maya en los tramos Tulum-Chetumal y Chetumal-Escárcega me han propuesto: te permitimos el Tren si nos dejas el área de reserva”, “Les mandé decir, a Roberto Hernández y otros: ‘¿Y su nieve, de qué la quieren?’. No acepto eso”.

@lopezobrador\_  
Escribe @MalthusGamba

Facebook, Twitter: galvanochoa  
Correo: galvanochoa@gmail.com



## CIUDAD PERDIDA

*Fin de semana decisivo en Morena // Adónde irán los votos del PRI y del PRD // Sacar a tribus del partido guinda // Las encuestas en la CDMX*

**MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ**

**E**STE SÁBADO, ALLÁ por los rumbos de la Sala de Armas de la Magdalena Mixhuca, Morena habrá de celebrar su Congreso Nacional en momentos en los que las aguas de la política partidista en el país están más que agitadas.

**INDEPENDIENTEMENTE DE LO** que pueda suceder en ese encuentro, este tiempo se antoja como una oportunidad para que se inicie la transformación que permita una nueva alineación con la finalidad de dar al ciudadano la seguridad de que su voto será para apoyar una idea con la que está de acuerdo.

**EL ASUNTO ES** que hoy, cuando se sufraga por el PRI, se apoya al PRD —que ya no significa nada— o al PAN, y el ciudadano, más tarde, se siente defraudado; es decir, si algún distraído supone que al votar por el partido del sol azteca se alinea a la izquierda, se equivocó: su voto ira directo a la derecha. Lo mismo pasa si se hace por el *tricolor*.

**ENTONCES, PARA BIEN** del ciudadano es menester que ya se inicie la restructuración de los organismos políticos que hoy huyen de esa posibilidad para no perder los recursos que les proporciona el INE, por más que sus formas de trabajo se den la mano.

**ASÍ LAS COSAS**, para el sábado ya se tendrá mayor claridad de lo que va a ocurrir con la alianza opositora. Para el PRI, en el discurso, debe permanecer y la necesidad de sobrevivencia obliga a unos y otros a conservar esa unión malsana con las banderas que portan hasta hoy, o sea, juntos pero no revueltos. El PAN sabe a la perfección que la única posibilidad de crecer es con los números de los otros y el PRD sólo busca seguir en la nómina del INE por un rato más.

**POR ESO, PARA** Morena se presenta la posi-

bilidad de dar el toque inicial a otras formas de vivir al organismo político. Ya no hay lugar ni forma para aquello del “partido en movimiento” desde donde se pretendía hacer caso omiso a las definiciones ideológicas, lo que ha dado como resultado la adhesión de muchos personajes totalmente contrarios a las definiciones que plantea la 4T.

**NADIE ESPERA GRANDES** sorpresas para el sábado, por el contrario, lo único que se ve en el panorama es la visión cupular del triunfo, sin el recuento —necesario—, de los problemas, y el anuncio de las soluciones que es lo que debe trabajar la dirigencia de ese partido, pero pese a ello el reconocimiento de las fallas, sobre todo en los procesos internos, la imposibilidad de arrancar de raíz la vida de las tribus y las indefiniciones ideológicas que dejan sin defensa a Morena, serán un tema que hoy o mañana se tendrá que abordar.

**POR ESO SE** tienen que impedir el engaño y el fraude, además de construir el andamiaje por donde transiten nuevas formas de hacer política en el país; estas son tareas que debe emprender Morena. Sin ese cambio, la transformación prometida no irá a ninguna parte; un día u otro se volverá en contra de quienes hicieron el compromiso de llevarla a cabo e impulsarla. Ya veremos.

### De pasadita

**POR CIERTO, MÁS** vale echarle un ojo a las encuestas rumbo a la elección de jefe de Gobierno en la Ciudad de México. Hay quienes aseguran que los nombres que se manejan en ellas son los que estarán en la contienda, y a lo mejor tienen razón, porque se han ido decantando conforme pasa el tiempo.

**TAMBIÉN LOS NÚMEROS** han cambiado. Martí Batres, por ejemplo, ha ido en un sube y baja constante; unsa veces aparece bien colocado y otras apenas figura. Pero en fin, el asunto ya está a la vista de todos y como se dice en el ámbito deportivo: la moneda está en el aire.

